

* jannies 1831
Séaul

Mgr Huet
au R. Gérard

9^e Lénié
(1831)

1

merci d'avoir pensé à lui, et vous pour sa santé en 1831.
Ensuite, ils vont célébrer, le centième anniversaire de l'établissement des M.E.P.
en Corée, avec le 1^{er} vic. Apost.

Mgr Bruguière ne put pourtant pas venir en Corée.

Il y aura un synode des Vicariats.

Il a bien fait de ne pas aller à l'A.G. : trop affaibli.

Mgr Demange lui a rendu visite. - Invitation au Péï à venir.
Cette année, grippe et rhume par ici.

11 fevrier 31
Séaul

F. Gaugey
au R. Gérard

2

Envir de récipissés de messes.
Il lui envoie aussi les renseignements nécessaires, pour lui
obtenir la carte d.A.C., en passant par la Drac.
(Droits du Religieux chinois Combattant)

24 fevrier 31
Paris

R. Gérard
à Mgr Huet

3

Echange de courriels, avec noms de personnes.
Envir de 2.500 F.oo de Mme Calmus pour les P. Peang et Ri
On attend le jeune Pichon, venu se saigner.
Mme Coste avait promis 10.000 F.oo à Séaul ;
en fait, la somme a été partagée pour moitié avec Taikau.

1 mars 31
Séaul

F. Gaugey
au R. Gérard

4

Il lui demande de placer pour lui 25.000 F.oo.
soit en rentes d'Etat, soit autres placements sûrs. 1% = 12 F.oo.

DF 230 T (9)

50

12 mars 1931
Paris

P. Geiart
au P. Jaugey

5

Il l'a affilié à la Drac, qui lui permettra d'obtenir
la carte des Anciens Combattants, et une allocation à partir de
(50 ans).

7 avril 31
Séoul

Mgr Miret
au P. Geiart

6

Les messes ont été acquittées, au prorata des titres déposés.
Merci à Mme Calmus, à qui il écrit.
Le P. Peang est de Séoul, le P. Ri de Taïwan.
Veuillez pour sa santé. — Envoyez le courrier de Mgr Lericheau.

8 avril 31
Séoul

P. Jaugey
au P. Geiart

7

Merci pour les 200 messes.

Commande de livres pour le P. Bouyssou.

9 mai 31
28 Paris —

P. Geiart
au P. Jaugey
à Mgr Lericheau

8-9

- 1) Envoyai des relevés des comptes semestriels.
Il a oublié de marquer q. 500 T., sur 15.000, au P. Ri de Taïwan
mais cela pourrait s'arranger entre les 2 missions. Il s'excuse.
- 2) Envoyai des comptes, transmis par le P. Baulanger.
Le P. Richon est arrivé, et il a consulté un aculiste de renom
à l'occasion à M. et Mme Plaisant, en voyage en Corée.

12 juin 31
Séoul

P. Jaugey
à Mgr Lericheau

10

Le P. Melizzan quitte Séoul ce soir pour Kohé et la Corée.

15 juin 1931
10 juillet 31
Paris

P. Gérard
à Mgr Larnicheau
au P. Gaughey

11-12

- 1) Envoi du diplôme d'agrégation du P. Colin.
Allocation de la S^e à l'Enfance, la même qu'en 1930.
Il regrette de n'avoir pu obtenir un pasteur pour Séaul.
- 2) Le P. Melijan est parti de Kohé le 16 juin, pour Marseille.
Le colonel se墨se, frère de feu le P. Le Mense vaudrait
la notice nécrologique de son frère ; quid ?
Mgr Larnicheau, surchargé de travail, ne répond plus à ses lettres.

16 juillet 31
Marseille

P. Lereide
à Mgr de Guéb

13

Pardon pour la peine qu'il lui donne en rentrant en France.
Il espérait en quittant la France, comme aussi l'archichêque,
aller à Tokyo s'occuper des Coréens ; à Nazareth il s'ennuyait.
Merci de l'hospitalité offerte à Montebello ; il va écrire au P. Libero.
Si on consulte son briéveté à son sujet, prière de ne pas faire
son passe

16 juillet 31
29 —
Séaul

P. Gaughey
au P. Gérard

14-15

- 1) Reçus les 500 messes envoyées.

Il a remis à Mgr Larnicheau la demande pour l'avenir après

- 2) Envoi de reçus de messes : 220 messes ; merci.

Il a remis à Mgr Larnicheau la lettre de M. Le Mense ; espoir,
Le Père pourrait leur envoyer 100 au 120.000F. sur leur avoir à
commande d'objets d'Eglise ; y joindre un acte de donation.

20 août 31
Séaul

Mgr Larnicheau
au P. Gérard

16

Excuses pour son retard à écrire.

Il lui envoie 50 compte-rendus, à placer en partie par le
P. Richon.
Il le remercie de ce qu'il fait pour la mission.

52

DF 230 I (9)

2 septembre 1931

20

Paris

P. Gérard
au P. Gaugay
à Mgr Lariébeau

17-18.

- 1) Il lui envoie un chèque de 4.204,03 dollars, soit 120.000 F.
La lettre arrivera au moment des fêtes du centenaire ;
union de prières.
- 2) Reçu les compte-rendus illustrés ; merci ;
il va en passer quelques uns au P. Pichon.
Gros nuage en Extrême-Orient ; le conflit sino-japonais.
Vœux pour Mgr Mutel. - Soit il va bien, avec des ménagements.

28 sept. 31

Paris

P. Gérard
à la Sœur Camille de Lellis (orphelinat.)

19

Envoyai d'un chèque de \$ 244,77, soit 62.000 F. de la S^e Enfance.
Illustration aux fêtes du centenaire de la mission ;
les Sœurs elles aussi ont contribué au magnifique développement
de cette église.

21 octobre 31

Séoul

Mgr Mutel
au P. Gérard

20

Il a appris sa maladie, pas grave heureusement.
Envoyai de 50 F.00 pour une religieuse, sa cousine,
pour payer et envoyer brochures et plaquettes sur la Corée.
Envoyai d'une photo prise par le P. Denier, en dehors
des photos officielles. - Mgr Lariébeau avait commandé des livres,
il en manque un pour lui.

24 octobre 31

Séoul

Mgr Lariébeau
au P. Gérard

21

Il lui envoie l'état de la mission, pas encore le compte-rendu.
Il regrette vivement de n'avoir pas reçu de nouveau.
Ils ont grand besoin de personnel qualifié pour le séminaire.

30 octobre 1931
Léaul

53

Mgr Larchean
à Mgr de Guérinant

22

Il termine son compte rendu, en sautant un nouveau.
 Vifs regrets qu'ils n'ont pas reçu un nouveau en l'année du centenaire.
 Ils paraissent bien dégoûtés, en face des jeunes laïcités.
 Bénédictins et Maryknoll, qui ont beaucoup de sujets actifs ;
 il se réjouit de leurs succès, mais s'attriste de la faim des M.E.P.
 Ils perdent de la considération auprès des Coréens,
 et ils ne peuvent faire leur travail, saute de monde.
 Tantôt pour le grand séminaire, ils ont besoin d'aide ;
 il ne reste que 2 directeurs au grand séminaire ;
 pour le moment, les écoles sont peu nombreuses, mais ça va venir,
 avec l'apport du petit séminaire, chaque année ;
 il faudra alors 2 directeurs de plus, 2 autres plus tard.
 Il ne réclame pas contre qui que ce soit, mais expose ses besoins.

14 nov. 31

Léaul

P. Jaugey
au P. Geiard

23

Il lui a adressé plusieurs commandes, sans plus recommandé.
 Sur les comptes, il manque 50 F pour le P. Denoux.
 Rép. : mis sur les comptes de Léaul du 29 nov. 30
 un prieur coréen demande un dais, - pas trop cher.

17 nov. 31

Léaul

Fêtes du Centenaire.

24

Président : Mgr Mooney, S.I.C. apost. du Japon.
 Quelques présents : N.S. Mutel, Demange, Saüls (Buenos),
 Larivéau, Morris (Huyung yang) et Breher (Yentz).
 Les fêtes commencent le 13 sept., par une messe pontificale,
 célébrée par le S.I.C. apostol, sermon en coréen par Mgr Larivéau.
 Du 14 au 25 sept., 2 séances chaque jour pour le Concile.
 Le Waldeck-Rousseau se trouvant à Chemulpo.
 L'amiral Hervier à Séoul avec son état-major.
 Le 21 sept. jour anniversaire du martyre des Béat. Imbert, etc.
 et 41^e anniversaire du sacre de Mgr Mutel.

54

Le 22 septembre, service à la cathédrale pour les évêques de Corée : Mgr Ottel chanta la messe, Mgr Demange prêcha.
 Le 26 sept., solennité des 13^e martyrs de Corée. (latin.)
 Le 27, réception dans la salle municipale des notables catholiques et protestants ; magistral discours de Mgr Demange.
 Population catholique : 52.949 à Séoul, 37.455 à Taishan, 2.595 à Ouen san, 2.202 à Hopyeng yang.

5 novembre 1931

Séoul

S^r Camille
au P. Gérard

25

Merci pour tous les services rendus.
 L'allocution de la S^r Enfance est un peu plus forte qu'à l'an dernier.
 Belles fêtes du centenaire : leur joie d'avoir aidé l'Eglise de Corée.
 Les Protestants travaillent ferme, mais ils n'ont pas eu de martyrs.

3 déc. 31

Séoul

Mgr Lariheau
au P. Gérard

26

Vœux de Nël et de bonne année.
 Souhait qu'il ne s'habitue pas à être malade ; merci de son dévouement.

15 déc. 31

Paris

P. Gérard
à Mgr Lariheau

27

Reçu sa lettre du 24 octobre, et les tableaux d'administration, et aussi un bon de 2.828 F. 00, dons des fidèles à la P.P.F.
 Lui aussi regrette vivement que Séoul n'ait pas reçu de nouveau en 1931 ; il a fait son possible, sans succès, insister auprès de Mgr de Guieb, à son passage.
 Il a communiqué à la presse les échos des fêtes du Centenaire.
 Envoyé des comptes semestriels du P. Baudanger.
 Vœux !

7)

1930-1931
Séoul

Mgr Lavigerie

55

Compte-Rendu

28

Catholiques : 52.549 ; baptêmes d'adultes : 1.375.

L'Eglise de Corée a fêté son centenaire ;

le Vicariat de Corée fut institué le 9 sept. 1931.

C'est seulement à peine un demi siècle de liberté, et de travail à plein temps ; après la persécution, il ne restait que des débris de l'Eglise de Corée ; gloires débris : les vieux chrétiens, échappés au massacre.

3) Le grand travail s'est fait à la fin de l'épiscopat de Mgr Blanc, et durant tout l'épiscopat de Mgr Mutel.

On s'est attaché à former un clergé, à développer les chrétiennes, à convertir les païens. — dès son entrée en Corée,

le B^x Maubant envoya 3 élèves à Penang ; deux devinrent prêtres, dont le B^x Kim, martyr en 1846.

Avant 66, les missionnaires tenaient un séminaire, détruit par la

Après 66, ils envoient des élèves à Mandchourie et Penang.) persécution.

La liberté venue, ce fut Ryong san, près de Séoul.

Ryong san est resté grand séminaire, le petit séminaire est dans la maison cédée par les Bénédictins.

Depuis 3 ans, mais il a fallu agrandir : 84 élèves, dont 50 païens.

5) Ils n'ont pas négligé les chrétiens, (Séoul.)

très dispersés et réfugiés en montagne.

L'année se passait à les visiter, sans demeure fixe au début.

A présent, le prieur réside dans un centre, et visite les stations,

2 fois par an ; mais les résidences étant loin des villes et des populations païennes, cela a fort gêné l'évangélisation.

Le prieur s'habitué aux chrétiens.

Mais enfin, on s'est occupé des païens ; En. en 1890,

il y avait seulement 17.000 Catholiques, à présent 120.000 en 5

Les prieurs ne veulent pas piecher aux païens, (Vicariat).

Ils viennent à eux.

Après la vague de conversions de 1890 à 1910, le mouvement s'est

7) La situation a changé, avec l'invasion du matérialisme. (ralenti.)

Alors que les missionnaires cherchent à élever crier

une civilisation coréenne chrétienne,

de nouveaux idéaux ont apparu, avec le progrès matériel.

56 Si on veut amener ce peuple à l'Evangile, nos méthodes sont à renouveler, ce qui demandera des hommes et des ressources. On a fait convier le Concile avec les fêtes du centenaire, entre le 13 et le 26 sept. Etaient présents les Supérieurs de Sianl, Taikau, Hpyeng yang, Gueensan et Yen ki en Mandchourie. Chaque Ordinaire avait 3 conseillers ; le président Mgr Mooney, tit. Apost. avait un secrétaire et un assistant.

9) Récit des fêtes proprement dites. (Cf. n° 24)

Le but de la mission reste le même : propager la religion, etc. Mgr Demange prononça 2 conférences remarquables sur l'avenir, devant 3.000 Coréens, puis devant un auditoire japonais. Les journaux ont fait l'histoire de la mission et relaté les fêtes du centenaire, avec la plus grande sympathie pour l'Eglise, à cause de ses œuvres extérieures et de sa force de stabilité sociale ; le côté spirituel semble leur avoir échappé.

Ce fait est qu'il sort dans une colonie japonaise demande beaucoup de discrétion, pour ne pas froisser les uns ou les autres, tous susceptibles.

12) Pour l'administration des fidèles et la situation des districts, c'est comme l'an dernier, mais la misère est plus grande.

M. Baillien a construit une grande église, alors qu'il avait commencé par une chambre-chapelle ; après la chapelle, il bâtit ~~il bâtit~~ sur une colline avec 40 chrétiens une église pour 500 personnes, bien sûr très petite :

il a dû bâti pour 1.000 personnes une belle et vaste église en granit.

M. Curiel lui a eu affaire avec le diable, long récit racontant les avatars d'une jeune femme possédée du démon, emportée par un sorcier, elle est libérée par le baptême.

18) Ces faits extraordinaires ont amené de nombreux païens à l'église.

Lui il fait sa visite pastorale dans la province de Kangauentô, du 3 nov. au 8 déc. chez des prêtres coréens et des gens simples. Certains chrétiens sont très loin des vertus : il faudrait plus de prêtres. Heureusement, il a pu ordonner 10 nouveaux prêtres, dont 2 pour

École des Sœurs, dont les élèves remportent des succès. Hpyeng yang. Dévouement des Sœurs coréennes, qui tiennent bien les enfants.

31 juillet 1931
Léaul

Mgr Lanilheau
Tableau statistique

29

Population : 2.451.765 ; catholiques : 52.949 ; protestants : 84.000.

43 paroisses et 60% stations ; 123 églises au cheffelles.

Personnel : 2 évêques, 24 et 43 prêtres européens et coréens.

Bapt. adultes : 2.400 (+ 635) ; enf. naiss. 3.026 ; enf. chrétiens : 2.329.

Conf. et commun. annuelle : 33.659 et 31.821. Mariages : 566.

11 janvier 1932

22

Léon L.

M. Metz
au P. Gérard11^e févr.
(1932)
1-2

- 1) Il répond à ses lettres du 15 et 24 dec.
 Maladie de Mme Calmus, une grande bienfaiteuse.
 Merci pour les 50 et les 100 Frs. - Le P. Gurlies bénit.
 2) Mort de Mme Calmus. - Il a dit la messe pour elle.
 Merci pour les 3 exemplaires de la revue (?)
 Le P. Gurlies a reçu ledit, mais il est usé par le travail.

23 janv. 32

Léon L.

P. Jangley
au P. Gérard

3

La brac fait appel à ses ligueurs, sans l'adet d'une maison,
 il veut bien envoyer une aumône, si besoin est.
 Rep. : pas utile.

28 mars 32

Paris

P. Gérard
à Mgr Léonheau

4

Cette année, le Conseil C. accorde à Léon 8.100 piastres de
 Shanghai pour ses missionnaires.
 Sa santé est bien renouée. - Le P. Richen aussi va mieux
 et il songe à repartir à la fin de l'automne.

14 avril 32

Baudrecourt (12 kms N. de Châlons-Salins)

P. Wilhelm

5

au Père assistant

Il vieillit et vaudrait se retirer du ministère ;
 il demande à aller à Montbélian, si possible.
 Cela fait 9 ans qu'il est dans sa paroisse ; il n'est pas malade.
 S'il est accepté, il fera les démarches requises à Metz.

60

DF 230 T (11)

P. Siebers
au 22 avril 1932
Metz

A. Siebers. Vic. Gen.
au P. Robert

Il lui répond :

le P. Wilhelm ne les a pas contacté ; s'il veut prendre sa retraite, l'évêque de Metz ne s'y opposera pas.

Le P. Wilhelm reçoit de l'Etat une pension, qui lui permettra de vivre à l'aise ; il pourra rester dans le diocèse.

28 avril 32
Paris

P. Robert
au P. Wilhelm

Reçu sa lettre du 14 avril :

Montbélian est occupé pour le moment, au moins en partie. Mais le Père est habitué à vivre seul, et il reçoit une pension. Peut-être serait-il plus pratique pour lui de prendre sa retraite à Metz.

11 mai 32
Séoul

P. Jangey
au P. Gérard

Il lui a changé 50.000 F. en yens, à 8F 35 le yen à la banque. Dès que le Père aura le "bill" signé de lui, il versera ces 50.000 F. Il versera ces 50.000 F. à la banque.

Il est pessimiste sur l'avenir de la France. Il va y avoir à la cathédrale un service pour le Président de la République (Chambers).

29 juin 32
Hsingkai

P. Malinard
à M. de Guichard

Il a honte de lui écrire pour demander une aide pour son école. Comme il a besoin de cette école, il doit tendre la main. Il a confiance que sa requête sera reçue favorablement.

9 juillet 1932
ParisP. Gérard
au P. Jaugey

61

10

Reçu ses lettres des 23 mai, 10 et 20 juin.
 Il lui a envoyé une liste d'abonnements.
 Lettre pour le P. Bourishaure, contenant un chèque.
 La mission aura un nouveau en novembre, M. Gallard, belge.

22 juillet 32
SéaulMgr Lamiéau
au P. Gérard

11

Il a célébré dans l'intimité ses 25 ans d'éiscapes.
 Sa santé se maintient ; mais parfois il doit prendre du repos.

22 juillet 32
28 -
SéaulP. Jaugey
au P. Gérard

12-13

1) Bonne nouvelle ! un nouveau ; mort à lui et au Conseil.
 Lors de son passage ici, Mgr de Guich., sur suggestion du Del. Agric.
 lui dit : pourquoi ne pas envoyer les grands séminaristes
 de Séaul à Taïbau. Impossible ! c'est aussi l'avis de M. Demange.
 Leurs idées considéraient comme un déchéance de
 passer de Séaul à Taïbau ; le contraire pourrait se faire,
 mais Mgr Demange ne vaudra jamais ; il a aussi pour
 le petit sémin. car ce n'est pas encore le temps de la formation
 Et puis, leur séminaire date de 1888. (clinique -
 quelle perte de face de le supprimer ! Par ailleurs
 ce n'est pas réalisable de prendre du personnel dans les 2 missions.
 Conclusion : il faut des missionnaires pour les 2 séminaires.

2) Il n'a pas reçu la liste des abonnements pour Séaul.
 Il dénie un acte de donation pour la statue et ornements envoyés.
 Même pour les menses : elles sont les bienvenues.
 Le P. Meligan va remplacer le P. Bourishaure, nommé au séminaire.

62

7 décembre 1932
30 Séoul et ParisMgr Larriveau
au P. Gérard
et réponse

14-15

- 1) Vœux de bonne année, et merci de son dévouement.
 demande de feuille pour établir son état financier.
 demande de secours pour ses catéchistes et son hôpital.
 Envoyé du compte-rendu et autres pièces.
- 2) Reçu compte-rendu, etc.
 Il lui a envoyé 2 feuilles pour le questionnaire finances ;
 il en renvoie 4 exemplaires ; en remplissant moins un ; c'est nécessaire.
 Il fera bien d'envier à Mgr le Supérieur pour obtenir le
 double secours dont il a besoin.
 Le P. Pichon prolonge son séjour en France jusqu'en sept. 23

1931-32
SéoulMgr Larriveau
au P. Gérard

16

Tableau statistique (Cf. p. 52)

12

Etat de la mission avec aperçu historique

Le 26 et 27 sept. fêtes du centenaire de la mission à Séoul.
 Le 4 octobre, bénédiction à Tijang ho auen de l'église du P.
 Le 1 nov., bénédiction de la nouvelle aile du séminaire (Bamillen).

Nombre de Catholiques pour les 5 missions : 121.039.

Carte de la mission de Séoul. (très médiocre.)

Quelques chiffres de fidèles pour diverses paroisses.

Séoul cathédrale : 2.062 fidèles ; S. Benoit : 1430 ; S. Joseph 3.213
 Chemulpo : 1991 ; Lyon auen : 1913 ; Nam hak in : 1813 ;
 An syeng : 2694 ; Tijang ho auen : 1938 ; Taityung : 894 ;
 Tijang yen : 1448

Statistiques

Catholiques Séoul : 54.303. Protestants : 122.024.

Bapt. adultes : 918 (+ 801 in a. m.) enfants chrétiens : 2696.

1931-32
SéaulMgr Lariéau
Compte-Rendu

18

Avec le Concile commence une ère nouvelle pour la Chine catholique.
Rome a approuvé, & mais après la clôture du Concile.

Tout n'est pas nouveau, loin de là, mais il y a unification ;
peu d'innovations, mais codification des usages anciens.

Les 3 Sacerdotes : française, allemande et américaine se sont mises d'accord
et ont établi un dictionnaire commun, précieux pour l'Eglise de Corée.
Les Ordinaires auront en plus une réunion par an.

Séaul a acheté son petit séminaire, grâce à l'aide de S. Père André,
il peut recevoir 250 élèves, de Séaul, Taikau et Huying yang.
Dès l'an prochain, première rentrée du petit sem. au grand séminaire.

4) Epidémie de Typhus : 3 élèves décédés, dont 1 leclerc.

En mai 32, visite de Mgr de Guibert : joie de Taus.

Zèle de Mgr de Guibert, et ses amours pour les M.E.P.

Retraite de Mgr Demange aux pêtres indigènes, magistrale.

Séaul garde 5 provinces : 4 cédées à Taikau, 1 au nord.

Le nord est peu peuplé ; le sud l'est plus que le centre (Séaul.)

La province de Séaul compte 21.537, avec 14 districts.

La ville de Séaul a 3 églises, St-Joseph la plus importante ;
cela, grâce à l'afflux d'immigrés venus de la campagne ;
ces gens sont très pauvres et ne peuvent aider la mission.
Pourtant il faut acheter un terrain et construire une église ext. murs.

Cela prendra des années, car la mission aussi est pauvre.

7) A Syau auen, le P. Pally a construit une église.

Besides la province de Séaul, le Vicariat a 4 provinces.

Au sud, à gauche, c'est la prov. de Tchyaung Tchyang sud ;
elle compte 9 pêtres pour 9.000 catholiques, avec 9 centres ;
la plupart des chrétiens sont des vieux chrétiens du temps des martyrs.
Mgr Baveluy y fut arrêté en 1868 avec 2 missionnaires.

La ville de Payei san n'a pas ce qu'il faut comme église et pres.

La ville de Keng Tchyan à mi-distance entre Séaul et Fan ^{lytai} san.

Encore à gauche, c'est la province de Tchouang Tchyang nord.
Elle n'a que 3.500 catholiques, avec 2 pêtres.

64

- 9) Encore à gauche, c'est la province de Kang auen to.
- pays de montagnes très touristiques ;
à l'est sur la mer du Japon. 1.800 chrétiens entre Tausan et Ouensan
à l'ouest, & résidences en ville ou à la campagne pour 7 districts.
- 10) La 5^e province est Hoang hai to, érigée en vic. forain en 1828.
8 districts avec 10 paroisses, dont 2 vicaires : 8.000 chrétiens,
ces chrétiens sont assez peu fervents, les païens sont bien disposés,
mais on n'a pas de catéchistes pour les instruire.
Le F. Burlin a des religieuses à son école de Mai hoa tang ;
lui a aussi manqué de catéchistes pour évangéliser la ville.
Le Vic. forain réside en ville de Tjyang yen (6^e N. O.) ;
la mission y a beaucoup construit : couvent, presbytère, écoles, salles etc.
L'église a des la face, les chrétiens de l'assurance,
mais imprégnés d'idées modernes, sauf les chrétiens
formés jadis par le F. Baumyssau.
- 13) Eloge et rôle des Soeurs de S^t Paul de Ch., établies dans 4 villes.
Le Kang auen to (4^e province) n'a pas de soeurs ;
mais les chrétiens restent bons et fervents,
mais peu zélés pour l'éducation chrétienne de leurs enfants.
Leur excuse : leur extrême pauvreté, qui provoque une forte
fuite de familiques qui vivent de paille hachée, emigration,
guillée et trempée dans l'eau.
Le gouvernement et la mission ont porté secours à ces gens,
mais la misère est trop grande pour les ressources disponibles.
Au Tchyaung tchyang nord, (3^e prov.) le F. Baillot a
de nombreuses conversions ; cas d'un jeune chrétien,
qui chaque jour prie devant une croix.
De même les païens du canton se sont joints aux chrétiens pour prier
au cours d'une messe pour abrévir la pluie : prière exaucée.
Mais le Peïe se plaint du courant d'immigration, de la "haute étoffe".
- 16) Au Tchyaung tchyang sud (2^e prov.), les chrétiens négligent
l'éducation de leurs enfants et la conversion des païens.
Mais le F. Julien Gonheit a de nombreux baptêmes en a. moins à
chaque district en effet a des baptiseurs zélés. (non sari).
Les païens sont bien disposés, mais le Peïe manque de catéchistes.
A défaut de catéchistes salariés, il se sert de bénévoles
pour instruire les païens, ce qui est difficile pour les païens
éloignés du centre.

M. P. Colin est à Asan, avec des chrétiens apathiques ; il le serre.
 M. Molinard est à Hpyeng Htaik (S. de Séaul) depuis 4 ans.
 chrétiens peu fervents. Le district d'An L Syeng (E. de Hpyeng Htaik)
 au P. Gombert abt. est prospère.

Cas d'une jeune chrétienne fiancée à un païen par ses parents ;
 elle exige et obtient le baptême de son fiancé, du reste bien disposé.

19) M. Lucas doit serailler ses champs à Minmai (N. de An Syeng.) ;
 ces gens vivaient de l'élevage des vers à soie ; ça ne paie plus.
 Nombreux émigrants à Chemulpo, Séaul et ailleurs.

Grâce aux immigrants, le P. Villemat voit augmenter le nombre de
 ses chrétiens de la cathédrale : 2.002 fidèles, plus 530 païens à S^e
 L'acunne de la P.T.F. a été établie officiellement. (Benoit).

Merci au Conseil pour le naumeau, le P. Ballard.